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В Новом Уренгое широко отметили 50-летний юбилей 
первого санно-тракторного поезда, прибывшего 
на уренгойскую землю. О том, как это было, читайте 
в материалах наших корреспондентов на стр. 8 - 12.
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На прямой линии

14 декабря прошли «Итоги года с Влади-
миром Путиным». В этом году большая 
пресс-конференция президента объеди-
нена с традиционной прямой линией. 

С полной стенограммой  
«Прямой линии»  

можно ознакомиться на сайте  
kremlin.ru по ссылке:

Раньше президент Рос-
сии проводил два меропри-
ятия, которые были посвя-
щены ответам на вопросы 
журналистов и граждан. Это 
были пресс-конференция 
главы страны и «Прямая 
линия с Владимиром Пути-
ным». В этом году оба этих 
формата объединили в одно 
мероприятие, которое полу-
чило название «Итоги года 
с Владимиром Путиным». 
Впервые подобное меропри-
ятие провели в 2001 году. В 
прошлый раз оно проводи-
лось в 2021 году. Тогда меро-
приятие продлилось более 
трёх с половиной часов. Ны-
нешний прямой эфир с пре-
зидентом стал юбилейным,  
двадцатым. 

На мероприятие при-
гласили как российские, 

так и зарубежные СМИ.  
Россияне прислали к пря-
мой линии более двух мил-
лионов вопросов. Самые 
популярные темы: здраво-
охранение, пенсии, пособия, 
образование и льготы для 
многодетных семей.

«Прямая линия» продли-
лась чуть более четырёх ча-
сов. Глава государства отве-
тил на 67 вопросов граждан 
России, отечественных и 
зарубежных журналистов. 
Особый интерес экспертов 
и населения вызвали выска-
зывания президента о ходе и 
перспективах специальной 
военной операции, запасе 
прочности российской эко-
номики, продовольственной 
безопасности, социальных 
гарантиях для населения 
страны. 
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Главный документ
День Конституции,  

12 декабря, в этом году стал 
по-особому знаменатель-
ным для одиннадцати ново-
уренгойских подростков: в 
торжественной обстановке 
они получили первые в сво-
ей жизни паспорта граждан 
России. Церемония под на-
званием «Ты - гражданин 
России!» прошла в библио- 
теке имени журнала «Сме-
на».

Миллионный пассажир

В новом пассажирском 
терминале газовой столицы 
в этот четверг зарегистри-
рован миллионный пас- 
сажир. Такое везение вы-
пало на долю жительницы 
Нового Уренгоя, многодет-
ной мамы Анастасии Паско. 
Вместе со своими детьми 
Сергеем, Таисией и Анге-
линой северянка летела в 
Омск к родным. В качестве 
подарка Анастасия полу-
чила бесплатный перелёт 
и возможность в течение 
целого года пользоваться 
услугами бизнес-зала, а ма-
газины и кафе, работающие 

в аэропорту, приготовили 
подарки и сюрпризы для 
всех пассажиров.

Ежедневно воздушная 
гавань Нового Уренгоя об-
служивает в среднем три 
тысячи человек. Ввод но-
вого терминала стал собы-
тием не только для нашего 
региона, но и для всей от-
расли - здесь реализовано 
несколько уникальных ре-
шений, которые ранее не 
применялись ни в одном 
российском аэропорту, на-
пример, тёплый бас-гейт 
или инновационная систе-
ма обработки багажа.

Выборы!
В марте 2024 года в Рос-

сии пройдут выборы прези-
дента. На брифинге пред-
седатель территориальной 
избирательной комиссии 
Оксана Федорив рассказа-
ла журналистам об особен-
ностях предстоящего голо-
сования.

Выборы пройдут в те-
чение трёх дней - 15, 16  
и 17 марта. Дистанционного 
электронного голосования 
в нашем регионе не будет. 
С 29 января по 11 мар- 
та 2024 года включительно 
можно будет подать заявле-
ние о голосовании по месту 
нахождения, если в эти дни 
избиратель не сможет при-
йти на свой избирательный 
участок. Подать заявление 
можно тремя способами: 
через портал «Госуслуги», 
в территориальной изби-
рательной комиссии или 
МФЦ, а с 6 марта - в участ-

ковой избирательной комис-
сии. 

В Новом Уренгое лик-
видирован избирательный 
участок № 607, который 
располагался по адресу:  
м-н Энергетик, д. 9. Изби-
ратели этого участка теперь 
будут голосовать по адресу:  
ул. Молодёжная, д. 17в, Дет-
ская школа искусств № 2, 
участок № 608. Ряд избира-
тельных участков поменял 
адреса, с подробностями 
можно ознакомиться на сай-
те территориальной избира-
тельной комиссии nurtik.ru. 

Для сотрудников, работа-
ющих вахтовым методом, го-
лосование будет организова-
но на рабочих местах. Люди, 
которые не имеют регистра-
ции, но являются граждана-
ми РФ, смогут проголосовать 
на избирательном участ-
ке № 634 в здании много- 
профильного колледжа.

Подготовила Анна Антонова

Состязание умельцев
В Новом Уренгое стар-

товал третий межрегио-
нальный чемпионат в сфере 
нефтегазовой индустрии 
«ЯмалСкиллс». Об этом в 
своих соцсетях рассказал 
Глава города Андрей Воро-
нов: 

«Нашим предприятиям 
нужны хорошие специали-
сты. Ребята, проявляйте себя, 
покажите, на что способны. 
Ваши будущие работодатели 
наблюдают за вами». 

Новый Уренгой прини-
мает участие в четырёх ком-
петенциях: «Производство 

работ на нефтегазовом 
месторождении», «Опе-
ратор цифрового место-
рождения», «Метрология 
и контроль измерительных 
приборов», «Ремонт обору-
дования распределитель-
ных устройств до 110 кВ». 

В чемпионате участву-
ют 24 конкурсанта из семи 
образовательных организа-
ций и шести предприятий 
сферы ТЭК. Оценивают их 
сертифицированные экс-
перты. Подведение итогов 
состоится сегодня, 16 декаб- 
ря.

С получением паспортов 
молодых людей поздрави-
ли Председатель Городской 
Думы Полина Шумова, 
заместитель начальника 
ОМВД России по городу 
Новому Уренгою Сергей 
Шадорин и родители. Ре-
бятам пожелали силы духа, 
уверенности в себе, успехов 
во всех начинаниях, быть 
достойными гражданами 
Отечества и любить Родину.
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По материалам yanao.ru

Опора 
Ямала

Губернатор Ямала при-
нял участие в совещании по 
развитию опорных населён-
ных пунктов Арктической 
зоны РФ, которое провёл 
президент. Накануне пере-
чень территорий, имеющих 
стратегическое значение для 
страны, был утверждён пра-
вительством России. В него 
вошли 16 агломераций, три 
из которых находятся на тер-
ритории Ямала: агломерация 
Салехарда и Лабытнанги, 
Новый Уренгой и Ноябрьск.

Губернатор сообщил пре-
зиденту, что правительство 
Ямала уже приступило к 
разработке комплексных 
мастер-планов. Они будут 
основаны на стратегических 
планах развития городов, 
мнении горожан, а также 
включат в себя конкретные 
проекты по реконструкции и 
созданию новых социальных 
объектов.

- Акцент в мастер-планах  
делаем на развитии транс-
портной инфраструктуры. 
В феврале этого года в Но-
вом Уренгое мы запусти-
ли новый терминал аэро-
порта - первый в стране, 
построенный по концессии. 
Буквально две недели назад 
закончился конкурс на кон-
цессию в Салехарде. Распро-
страняем опыт государственно- 
частного партнерства на сле-
дующий опорный центр в 
Арктике. В 2027 году откро-
ем новый терминал, - расска-
зал Дмитрий Артюхов.

Губернатор Ямала отме-
тил важность проекта Се-
верный Широтный ход для 

развития опорных городов. 
Все основные участки проек-
та получили положительное 
заключение Главэкспертизы. 
Также глава региона расска-
зал о строительстве Арктиче-
ской научно-исследователь-
ской станции «Снежинка» и 
внедрении арктической ипо-
теки. 

Кроме того, Дмитрий 
Артюхов сообщил, что под-
готовка к 50-летию газовой 
столицы идёт совместно с 
ключевыми нефтегазовы-
ми компаниями «Газпром», 
«Новатэк», «Транснефть» и 
«Роснефть». 

- По социальной сфере 
Нового Уренгоя также пла-
нируется большой шаг впе-
рёд: будут открыты новые 
учреждения образования, 
здравоохранения, спорта и 
культуры. Наша газовая сто-
лица значительно поменяет-
ся к юбилею, - сказал глава 
региона.

Поставить 
заслон

В Салехарде под руковод-
ством губернатора прошло 
заседание антинаркотичес- 
кой комиссии. Дмитрий 
Артюхов начал заседание с 
вопросов вне повестки. Он 
напомнил о трагедии в Брян-
ске, где ученица школы смог-
ла пронести оружие в здание 
и открыла стрельбу по одно-
классникам: 

- Необходимо провести 
проверку работы частных 
охранных организаций, ре-
гулярно проверять работо-
способность металлодетек-
торов на входах. По одной 
из версий, случившийся кон-

фликт - следствие травли в 
школе. Это вопрос к системе 
образования, учителям, ко-
торые должны своевременно 
это выявлять. Такие события 
заставляют нас ещё внима-
тельнее работать с детьми, 
сделать всё, чтобы не допус- 
кать подобных ситуаций.

Также глава региона от-
метил, что крупнейшее за 
последние 20 лет массовое 
отравление наркотиками, ко-
торое произошло в ноябре в 
Астрахани, говорит о доступ-
ности запрещённых веществ:

- Современные средства 
обмена информацией, мес-
сенджеры облегчают работу 
наркоторговцам, поэтому 
мы должны противодейство-
вать незаконному обороту 
наркотиков постоянно и на 
самом высоком уровне. Уже 
есть ряд технических реше-
ний, которые мы вводим в 
регионе, в том числе система 
видеонаблюдения, аналити-
ки. Они должны прийти на 
помощь для превентивной 
работы. Сегодня необходи-
мо решить, какие дополни-
тельные новые меры должны 
предпринять на следующий 
год, чтобы на Ямале купить 
наркотики было невозмож-
но.

Дорога 
в облака

На Ямале определили 
компанию, которая займёт-
ся строительством дороги до 
туристического комплекса 
на Полярном Урале. Концес-
сионное соглашение заклю-
чено между правительством 
автономного округа и ООО 
«Полярная магистраль». 

Дорога общей протяжён-
ностью 19,33 километра сое-
динит посёлок Харп и новый 
туристический комплекс с 

горнолыжным курортом на 
севере горного массива Рай-
Из, где появятся новые гости-
ницы, спа-комплекс, трассы 
различного уровня сложно-
сти, подъёмники и иные все- 
сезонные активности. 

Что 
почитать?

В окружной столице про-
шла церемония награждения 
лауреатов губернаторской 
литературной премии. Ими 
стали четыре ямальских пи-
сателя. 

В номинации «Художес- 
твенная и документальная 
проза» победу одержала пи-
сательница Антонина Сязи, 
автор сборника сказок и 
рассказов на собском говоре 
хантыйского языка с пере-
водом на русский. В номина-
ции «Поэзия» лучшим стал 
Василий Титов, который 
написал книгу «Кровяная 
клюква». Салехардец Юрий 
Дружинин признан первым 
в номинации «Краеведение». 
В номинации «Дебют» жюри 
выделило молодого автора 
Макара Окотэтто. Северя-
нин состоит в творческом 
объединении молодых авто-
ров «Ругинский клуб». Побе-
дители получат по 100 тысяч 
рублей.

Литературная премия 
на Ямале учреждена в 2012 
году. Сегодня её лауреата-
ми признаны 30 авторов, 
абсолютное большинство - 
ямальцы. В фондах Нацио-
нальной библиотеки Ямала 
содержится более трёх ты-
сяч книг местных авторов. 
Произведения, посвящённые 
Родине, Ямалу, его людям, 
становятся весомым вкладом 
в копилку творческих дости-
жений округа и современной 
литературы России.
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Больше всего вопросов 
поступило из Ноябрьска, 
Нового Уренгоя и Салехар-
да. Главные темы вопросов: 
образование, улучшение жи-
лищных условий, социаль-
ное обслуживание, здраво- 
охранение и медицина, доро-
ги и транспорт. 

«Морошка»
Аналитики Центра управ-

ления регионом, которые 
получали и обрабатывали 
обращения к прямой линии, 
выявили вопросы, которые 
больше всего волнуют ямаль-
цев. Как оказалось, большой 
объём вопросов касался под-

ключения к системе «Мо-
рошка». Нововведение на 
Ямале пока не успело тол-
ком укорениться, но работа 
в этом направлении только 
начинается.

- Я тоже видел в соцсетях, 
что «Морошка» начинает вы-
зывать вопросы, - сообщил 
губернатор. - Единая карта 
жителя Ямала должна затро-
нуть почти каждого, более 
полумиллиона человек. На-
верное, все подобные боль-
шие проекты начинаются 
непросто, но, естественно, пе-
ред нами стоит задача сделать 
эффективную систему, удоб-
ную для жителей, и единая 

карта должна стать инстру-
ментом точечной помощи 
каждому жителю ЯНАО, вне 
зависимости от того, пользу-
ется ей ребёнок, подросток 
или взрослый человек. Идея 
её очевидна - это именно пер-
сональная мера поддержки и 
персональное понимание той 
или иной ситуации. Если у 
людей возникают вопросы, 
это говорит о том, что те уч-
реждения и направления, где 
она сейчас внедряется, не до 
конца делают свою работу. 
Видимо, разъяснительная 
работа не проходит на долж-
ном уровне. Поэтому сейчас 
я обращаюсь к руководите-
лям всех муниципальных 
образований, всех направле-
ний, где у людей есть мно-
жество вопросов: надо прин-
ципиально поменять подход, 
объяснить. Конечно, все эти 
нововведения только лишь 
для одного - чтобы жизнь 
ямальцев становилась луч-
ше, чтобы меры поддержки 
были адресными и точными. 
В части развития карты у 
нас многое запланировано. 
Через неё в следующем году 
появятся дополнительные 
льготы на приобретение би-

летов нашей авиакомпании, 
появится (я вижу, подключа-
ются предприниматели) си-
стема скидок, то есть всё это 
в целом будет направлено на 
удобство. 

Медицинские кадры
Также в этом году очень 

много вопросов о создании 
условий для детей с ОВЗ. 
Возможно, это реакция на 
заявление о том, что следую- 
щий год будет посвящён дет-
ству. Родители особенных 
детей считают, что в муни-
ципалитетах им не хватает 
специалистов. Планируют 
ли на Ямале и дальше ра-
ботать над повышением 
качества жизни вот таких  
деток?

- Год детства точно дол-
жен быть для всех детей, всех 
без исключения, - отметил 
Дмитрий Артюхов. - Есте-
ственно, детишки, которые, 
к сожалению, столкнулись 
с особенностями здоровья, 
должны быть на особом 
нашем внимании. Пробле-
мы разные, порой очень 
адресные, индивидуальные.  
И, конечно, не в каж- 
дом посёлке нашего Ямала 

10 декабря, в день рождения Ямало-Ненецкого  
автономного округа, руководитель региона 
Дмитрий Артюхов провёл свою шестую прямую 
линию с населением. Вопросы собирали 
заранее, к вечеру воскресенья их поступило 
около семи сотен, за время эфира количество 
обращений в адрес губернатора удвоилось.

На прямой связи
Губернатор Ямала ответил на вопросы жителей

Дмитрий Артюхов провёл предновогоднюю прямую  
линию с ямальцами в шестой раз. В этом году за  
2 часа 11 минут глава региона ответил на 37 вопросов. 
Всего на прямую линию по всем каналам до эфира  
и во время трансляции поступило 1 376 вопросов
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мы можем предоставить ту 
широкую помощь, которая 
есть в крупных городах. За 
последние годы мы ряд ре-
шений на таких же прямых 
линиях принимали и по 
специальным средствам ди-
агностики, которые у нас се-
годня появились в ключевых 
городах, - Салехарде, Новом 
Уренгое, Ноябрьске. Мы 
приняли решение во всех 
городах сделать дополни-
тельную диагностику для де-
тей с особенностями здоро-
вья. Ключевой вопрос - это 
специалисты. У нас работает 
два центра патологии речи - 
в Ноябрьске и Новом Урен-
гое. Отзывы самые хорошие. 
Сегодня они работают не 
только для жителей этих 
городов, все ямальцы обра-
щаются в центры и получа-
ют квалифицированную по-
мощь. Мы сейчас работаем 
над тем, чтобы узких специа- 
листов, очень нужных для 
оказания этой помощи, - ло-
гопедов, дефектологов - при-
глашать либо целевым набо-
ром обучать наших молодых 
выпускников, чтобы они 
получали специальности и 
возвращались к нам на Ямал. 
Это очень редкие и нужные 
специалисты, которые вос-
требованы по всей стране. К 
сожалению, в целом наблю-
дается рост по выявлению 
особенностей здоровья по 
стране, это такая тенденция. 
Немножко тревожно, но это 
та реальность, с которой мы 
сталкиваемся. Специалисты 
нужны везде, и мы будем 
создавать необходимые ус-
ловия, чтобы они приезжали 
к нам. В начале следующего 
года я проведу традицион-
ную встречу с мамами детей 
с особенностями здоровья, 
мы обсудим, какие именно 
элементы помощи в Год дет-
ства на Ямале, в 2024 году, 
дополнительно включим в 
нашу работу.

Ремонт дворов
Третий большой блок во-

просов касался благоустрой-
ства ямальских муниципа-
литетов, а именно состояния 
дворов. Некоторые подпис-
чики губернатора считают, 
что эта тема выпадает из 
поля зрения властей, и при-
водят конкретные примеры. 

- Когда я ехал в студию, 
смотрел очередной выпуск 

нашего проекта «Герои Се-
вера» про ветеранов освое-
ния Севера, которые приез-
жают на Ямал и не узнают 
ни улицы, ни проспекты, ни  
аэропорты… Не могут уз-
нать, потому что, конечно, 
города за очень короткий 
срок сильно меняются, ста-
новятся гораздо комфорт- 
нее, - считает губернатор. - 
При этом за последние годы 
мы сделали большой акцент 
на общественные простран-
ства. Действительно, по-
явились такие знаковые в 
каждом городе центры при-
тяжения, где находятся за-
нятия по интересам: спорт, 
каток и тренажёры, и про-
сто места для прогулок. Но 
дворовые пространства, дей-
ствительно, имеются далеко 
не везде, хотя за пять лет мы 
привели в порядок больше 
тысячи дворов. Это тоже за-
метно, особенно в крупных 
наших городах. Там, где вче-
ра было наше традиционное 
ямальское песчаное поле с 
лужами, с непонятными дет-
скими площадками, сегодня 
всё больше появляется та-
ких уютных площадок, есть 
зонирование для детей, для 
транспорта. Но запрос го-
раздо больше. Мы приняли 
решение со следующего года 
запустить большую про-
грамму «Мой двор», которая 
за пятилетку должна затро-
нуть все основные дворы, ко-
торые ещё не попали в благо-
устройство. Мы планируем 
это делать не только поверх-
ностно, то есть - асфальт и 
детская площадка, а ком-
плексно: подземные комму-
никации, благоустройство и 
в том числе фасады. Важно, 
чтобы внешний облик до-
мов, которые будут служить 
ещё долгие годы, становился 
красивее. Такую программу 
запустим, обеспечим её необ-
ходимым финансированием. 
Уже к началу нового сезона 
я постараюсь окончательно 
сверстать её на ближайшие 
годы. Акцент, конечно, бу-
дет делаться на наших двух 
юбилярах - Новом Урен-
гое и Ноябрьске, которые в 
2025 году идут к своим 50- 
летним юбилеям, но про-
грамма развернётся по всем 
городам Ямала. 

Анна Антонова.
Фото пресс-службы 
губернатора ЯНАО

В прямом эфире пообщался с ямальцами и нашими жур-
налистами. Основные итоги встречи:

 С 1 января вводим соцвыплату в полмиллиона руб-
лей на строительство или покупку нового жилья для 
участников спецоперации и их семей, а также для всех 
ветеранов боевых действий. Воспользоваться мерой 
поддержки смогут все военнослужащие независимо от 
статуса - мобилизованные, контрактники, добровольцы, ве-
тераны СВО, в том числе и члены семей погибших героев.

 В следующем году запустим масштабный проект «Мой 
двор». Там, где требуется обновление, будем решать за-
дачу комплексно: приведём в порядок детские площад-
ки, проезды, инженерные коммуникации и освещение, 
подъезды, фасады капитальных домов.

 Во всех городах Ямала можно будет пройти ночной 
ЭЭГ-мониторинг. Оборудование для Муравленко, Губ-
кинского и Тарко-Сале закупим в следующем году, в 
остальных городах оно уже есть. Дополнительные ап- 
параты появятся в Новом Уренгое и Ноябрьске.

 Как и обещал, до конца года закупим аппарат МРТ в Губ-
кинский, сейчас готовим для него специальный модуль. 
На этом не останавливаемся: в следующем году такой 
аппарат появится в Лабытнанги. В Салехард закупим 
новый ангиограф.

 Наши школьники и студенты активно обучаются управ-
лять дронами. Вижу запрос на соревнования - ребята 
готовы себя показать. Договорились провести в следую-
щем году региональный чемпионат.
Спасибо за вашу активность и неравнодушие к будуще-

му Ямала. Ещё раз всех с праздником! Крепкого здоровья и 
благополучия.

Президент России Владимир Путин летом 2021 года  
рекомендовал региональным властям минимум раз в 
год напрямую общаться с жителями. Губернатор Ямала 
ввёл практику такого общения с населением региона 
сразу после назначения в 2018 году, ещё до поручения 
главы государства.

По итогам прямых линий за шесть лет принято порядка 
45 стратегических решений. 

Топ решений за шесть лет:

· из городов Ямала в Сочи запущены прямые перелёты;

· вертолёты санитарной авиации оборудованы модуля-
ми для экстренной помощи;

· создан социальный навигатор, в котором собраны все 
меры социальной поддержки;

· разработана программа персонального профсопровож- 
дения хорошистов и отличников, которая помогает 
вернуть их в регион;

· закуплено оборудование ночного ЭЭГ-мониторинга для 
детей в крупных городах. Далее мера будет распро-
страняться на все города.
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От колышка

В библиотеке имени 
журнала «Смена» 
8 декабря прошла 
встреча с участ-
никами первого 
санно-тракторного 
десанта, который 
ровно 50 лет назад 
вышел из Пангод 
к месту будущего 
Нового Уренгоя. 
Тогда, в декабре 
1973 года, 40 чело-
век на нескольких 
единицах техники - 
тракторах, тягачах, 
грузовиках - прео-
долели путь длиной 
чуть более  
100 километров  
за шесть дней и 
забили колышек на 
месте, где вскоре 
начал расти город.

Это - момент рождения 
Нового Уренгоя и первый в 
череде полувековых юбиле-
ев, которые будут отмечать 
новоуренгойцы в ближай-
шие годы. И до сих пор живы 
люди, которые стали участ-
никами этого исторического 
момента. Первопроходцы 
Иван Ужегов, Владимир Ве-
рещагин, Алексей Шестаков 
и первый градоначальник 
Нового Уренгоя Пётр Да-
нильченко встретились с ны-
нешними новоуренгойцами 
и вспомнили, как это было…

Начало уренгойских 
времён

В сентябре 1973 года 
на место будущего Нового 
Уренгоя прилетел вертолёт 
с правительственной ко-
миссией. Она должна была 
оценить работу проекти-
ровщиков, которые опре-
деляли место для будущего 
населённого пункта. Этот 
участок должен был иметь 
подходящие для строитель-
ства грунты и находиться 
на умеренном расстоянии и 
от месторождения, и от во-
доёмов. 3 октября в газете 
Пуровского района вышла 
заметка. В ней руководитель 
района сообщил, что через 
два года на выбранном месте 
будет город, рассчитанный  
на 35 тысяч человек. Органи-
зовало строительство нового 

населённого пункта пред-
приятие «Надымгазпром». 

- Генеральный директор 
производственного объ- 
единения «Надымгазпром» 
Владислав Владимирович 
Стрижов, по сути, являет-
ся отцом нашего города. Он 
принял решение не дожи-
даться приказа сверху. По-
сле 3 октября он понял, что 
на строительство города есть 
всего два года. Как вписаться 
в эти сроки, никто не пред-
ставлял. Решение выдвигать-
ся до официального приказа 
сверху было для директора 
опасным, - рассказывает ди-
ректор Новоуренгойского 
городского музея Алексей 
Матвеев. 

Владислав Стрижов по-
просил руководителя авто-
транспортного предприя-
тия Константина Ватолина 
пригласить к нему людей. 
Одним из этих людей стал 
Иван Ужегов, водитель гусе-
ничного транспортёра-тягача 
(ГТ-Т), он и возглавил раз-
ведочную поездку в Уренгой  
в 1973 году.

- Нас проинструктирова-
ли, что мы должны выдви-
нуться на Уренгой. Здесь 
ничего не было, нам просто 
указали направление. На 
определённом километре мы 
должны были выбрать место 
для благоустройства, - рас-
сказывает Иван Ужегов. - 
Примерно 19 октября мы 

выехали. Дорог не было, но 
мы нашли место, забили ко-
лышек и вернулись обратно.

Прокладывать дорогу пер-
вым было сложно. Приходи-
лось искать объездные пути 
из-за болот и обрывистых 
берегов рек. Двум водителям 
ГТ-Т приходилось ночевать 
на холоде. 

Путь в неизвестность не 
обошёлся без опасных проис-
шествий. Иван Ужегов ехал в 
головной машине, исследо-
вал и прокладывал дорогу в 
заснеженной тундре. 

- Мы ехали вторые сутки. 
В мороз дорога утомляла. 
ГТ-Т гусеницами поднима-
ет пыль, глаза от этого уста-
ют. Сначала я видел впере-
ди только белизну, снег, а 
потом - темнота и впереди 
ничего нет. Я среагировал, 
нажал на тормоза. Оказа-
лось, что я остановился на 
краю обрыва высотой метра 
три. При первом качке упа-
ли две бочки с топливом и 
пробились о запасные траки 
для гусениц. Топливо выли-
лось, - рассказывает Иван 
Григорьевич. - Пока я раска-
чивался, подъехал второй  
механик-водитель ГТ-Т Сергей 
Воробьёв. Он меня вытащил.

Проторённым путём
По возвращении развед-

ки сформировали колонну. 
Ивану Ужегову дали время 

подготовить машину - и сно-
ва в Уренгой, во главе полно-
ценной колонны.

- Мы шли на вездеходах, 
дорога была очень сложная. 
С нами в этой колонне были 
бульдозеры, большой артил-
лерийский ТГ. Они расчища-
ли дорогу и засыпали снегом 
места, где были речки и боло-
та, - вспоминает первопрохо-
дец.

Иногда сложности в до-
роге появлялись из-за самой 
конструкции ГТ-Т. Однажды 
во время движения десанта 
Иван Ужегов чуть не замёрз 
в декабрьской тундре без топ- 
лива.

- В ГТ-Т нет индикато-
ра количества топлива. Его 
всегда надо было смотреть 
самому, выходить на улицу, 
открывать бак. Когда мы ез-
дили вдоль речки туда-сюда, 
чтобы найти путь, я упустил 
момент, когда оставалось 
мало топлива. Переехал реч-
ку и сказал колонне ехать 
дальше по моему следу. А они 
дошли до речки и остались 
там ночевать. Я проехал ещё 
15 - 20 километров, и топ- 
ливо закончилось. В мороз 
оставалось только выживать. 
Отжимался и прыгал до сле-
дующего дня. Только после 
обеда они до меня доехали. 
Втащили в тёплую кабину, 
раздели, спиртом натёрли. 
Начальник колонны Анато-
лий Морковин спросил, от-
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править ли меня обратно. Я 
ответил, что проблем нет, еду 
дальше, - рассказывает перво- 
проходец.

Десант шёл по маршруту 
501-й стройки через много 
лет после её закрытия. На 
пути встречались домики об-
ходчиков. Некоторые из них 
стоят до сих пор. 

- Из фондов «Надым- 
газпрома» десанту дали че-
тыре балка: вагон-рацию,  
вагон-столовую и два жилых. 
С этого всё начиналось, - 
уточняет Александр Рябов, 
старожил Нового Уренгоя.

Просто работа
На участников десанта 

возлагали большие надежды. 
Они тогда не осознавали, что 
совершают какое-то великое 
дело, просто каждый делал 
свою работу. 

- Чувствовали ли они себя 
героями-пионерами? Нет. 
Это была повседневная рабо-
та. У них было задание, они 
его выполнили и поставили 
задачу нам. А сегодня мы 
понимаем, что они лучшие, - 
утверждает Александр Рябов. 

На следующий день после 
того, как колонна приехала 
на место, Иван Ужегов от-
правился обратно в Пангоды, 
чтобы отвезти журналистов. 
На новом месте остались 
тракторы и несколько машин. 
Остальные уехали за топли-
вом и стройматериалами.

Проектировал террито-
рию под первый посёлок  
маркшейдер Алексей Шес- 
таков. Он оказался на ме-
сте даже раньше, чем первый 
десант в полном составе. Его 
и двух других специалистов 
привезли на место вертолётом. 

- Мы жили в бараке свя-
зистов времён 501-й стройки. 
Рядом стояла землянка, и 
ещё была избушка в сторо-
ну посёлка, в ней ночевали. 
Потом к бараку связистов 
пришли два вездехода. В 
итоге ютились вместе чело-
век десять. Было холодно, 
постоянно топили печку- 
буржуйку, - вспоминает марк- 
шейдер. - Наша задача была 
выполнить разбивку границ 
посёлка. Мы это сделали. По-
года была нормальная, ясный 
день и мороз. Когда пришла 
колонна, мы показали место 
размещения. Бульдозеристы 
расчистили место под вагон-
чики. 

В следующих десантах 
участвовал ещё один герой- 
первопроходец - Владимир 
Верещагин. Второму, третье-
му и последующим десантам 
не было легче, несмотря на 
то, что путь от Пангод уже 
накатали: дорогу всё вре-
мя заметало, каждый раз её 
приходилось прокладывать 
снова.

- Иван Григорьевич посто-
янно ездил туда-сюда, след 
оставлял хороший. Наша за-

дача была довезти два КП-25. 
Шли не меньше двух суток. 
Лафет был широкий, зава-
ливался то в одну сторону, 
то в другую, - рассказывает 
Владимир. - Потом буровое 
оборудование, собирали его. 
Квалифицированный мон-
тажник был только один, по-
этому под его руководством 
буровую вышку собирала 
бригада лесорубов. Сделали 
это довольно быстро.

 Первопроходцы с теплом 
вспомнили и про связистов, 
которые жили в избушках на 
пути от Пангод к Уренгою. 

- Взаимовыручка всегда 
была. К ним заедешь, они и 
накормят, и напоят, - отмеча-
ет наш герой.

Будущий первый руко-
водитель Нового Уренгоя 
Пётр Данильченко приехал в 
командировку в строящийся 

до газовой столицы
посёлок через 2-3 месяца по-
сле первого десанта. Тогда, в 
зимнюю стужу, здесь стояли 
две отапливаемые армейские 
палатки и уличный туалет. 
Ко второму его приезду уже 
установили вагончики. Тре-
тий раз Пётр Данильченко 
приехал в сентябре 1974 года, 
а в ноябре стал первым пред-
седателем сельского совета. 
Тогда в посёлке проживало 
почти 600 человек.

***
С первого колышка, заби-

того в той легендарной раз-
ведке, прошло 50 лет. Сейчас 
на этом месте стоит газовая 
столица России. Потому что 
каждый честно выполнял 
свою работу.

Александра Кеберлейн.
Фото из открытых 

источников



Правда Севера № 49, 16 декабря 2023 года

10 СУББОТНИЙ ФОТОРЕПОРТАЖ

Автором концепции вы-
ставки стал художник Сергей 
Баранов. Чтобы создать ин-
терактивные инсталляции, 
ему пришлось очень глубоко 
погрузиться в историю освое- 
ния Севера. 

- На какое-то время я стал 
участником десанта, вместе 
с героями проживал каждый 
километр долгого пути. Но 

чтобы рассказать о подвиге, 
мало документальных сви-
детельств. Слова не дают 
того ощущения. Хотелось 
ещё применить такие худо-
жественные средства, как 
музыка, инсталляция, здесь, 
где дует морозный ветер. И 
мы видим колонну десанта, 
движущуюся по заснежен-
ной дороге, - рассказал ху-
дожник.

Ветераны тепло оценили 
наполнение выставки, бук-
вально каждый экспонат вы-
звал ностальгию. 

- Выставка богатая, очень 
много воспоминаний нахлы-
нуло после просмотра фото-
графий, - поделился впечат-
лениями Пётр Данильченко, 
первый глава посёлка Ягель-

В этом году трудо-
вому подвигу перво- 
проходцев, про-
ложивших зимник 
из Пангод в Новый 
Уренгой, 50 лет. 
Этому событию по-
святили целую  
череду мероприятий, 
в их числе интерак-
тивная выставка 
и торжественный 
концерт в ГДК  
«Октябрь».

Интерактив 
ное, который впоследствии 
вырос в Новый Уренгой. 

Сразу после прогулок по 
воспоминаниям начался кон-
церт. На сцене и песни тех 
лет, и сценки, посвящённые 
строительству нашего север-
ного города. Но главные ге-
рои, конечно, они - первопро-
ходцы Севера. И в первую 
очередь к ним обратился со 
сцены «Октября» Глава Но-
вого Уренгоя Андрей Воро-
нов, рассказав о подготовке 
юбилейных мероприятий:

- Лютые морозы. Рекон-
струкция десанта под угро-
зой срыва. Что делать? Со-
вещание было коротким. На 
нём прозвучали слова: «Как 
мы посмотрим в глаза нашим 
ветеранам, когда они 50 лет 

назад с техникой и амуници-
ей того времени совершили 
этот многодневный бросок, а 
мы сейчас в тёплых комфорт-
ных джипах 150 километров 
по асфальту боимся про- 
ехать?». Поэтому сегодня всё 
состоялось.

Глава города торжествен-
но поблагодарил ветеранов 
и вручил им памятные по-
дарки. В антракте перво-
проходцы вышли в эфир 
прямой линии губернатора 
Ямала Дмитрия Артюхова. 
Он поблагодарил ветеранов 
за трудовой подвиг, кото-
рый они совершили 50 лет  
назад. 

Александра Кеберлейн. 
Фото из открытых 

источников
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и ностальгия
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Мужики пришли на Уренгой

Это можно было сравнить с машиной времени. 
Посёлок Пангоды. На улице -42. На большой 
открытой площадке проходит митинг. Высо-
кие начальники произносят торжественные 
речи. Их внимательно слушают люди 
в валенках, шалях, тулупах и шапках-ушанках. 
Есть здесь даже каравай как символ важной 
встречи. Туман от дыхания собравшихся ста-
рательно скрывает современные атрибуты, 
и кажется, что на дворе действительно 
декабрь 73-го. После напутствий и наставле-
ний здоровый дядька в большой меховой 
шапке даёт команду: «Мужики, по машинам!».

Новый Уренгой отметил 
знаковую дату - 50-летие 
прибытия первого десанта. 
Сегодня это событие назы-
вают не иначе как подвигом, 
а тогда люди просто выпол-
няли производственную за-
дачу. К месту освоения ги-
гантского по своим запасам 
Уренгойского месторожде-
ния колонна спецтехники 
доставляла стройматериалы 
и первые жилые вагончи-
ки. Почти неделю они шли 
по снежной целине, проби-
вая путь туда, куда раньше 
можно было добраться лишь 
вертолётом. Многотонные 

машины ломались, провали-
вались под лёд - парадокс, 
но даже при сильном морозе 
озёра и ручьи полностью не 
промерзают. Помимо холода, 
усложняла задачу и поляр-
ная ночь, то есть большую 
часть суток первопроходцы 
двигались в темноте. А сред-
ством связи им служила ли-
ния 501-й стройки. Полевой 
телефон просто цепляли к 
проводам и докладывали ру-
ководству о ситуации.

Примечательна и предыс-
тория этого события. Когда 
решение об освоении Урен-
гойского месторождения 

было принято, стало понят-
но, что предстоит обустра-
ивать здесь промышлен-
ную площадку. Ближайшая 
база для этого находилась 
в Надыме. Владислав Вла-
димирович Стрижов, ге-
неральный директор ПО 
«Надымгазпром», понял, 
что работы могут начаться с 
запозданием, как это было на 
месторождении Медвежьем. 
Историки приводят пример-
ную речь Стрижова, которой 
он напутствовал участников 
первого десанта:

«…Пусть мою правоту 
рассудит история. Я же знаю, 
что официальное решение по 
разработке Уренгоя долж-
но быть вот-вот принято, но 
пока они там наверху судят 
да рядят, мы уже подготовим 
задел - создадим первона-
чальные условия для людей. 
Нельзя позволить, чтобы они 
жили в землянках и палатках 
в 50-градусные морозы, ис-
пытывали лишения, которых 
мы хлебнули при начале ос-
воения Медвежьего».

Юбилей знакового собы-
тия отметили исторической 
реконструкцией. Конечно, 
полностью повторить 
маршрут первопроход-
цев уже невозможно. 
Теперь на этом пути 
нитки газопрово-
дов, дороги об-
щего пользова-
ния. Но передать 
атмосферу того 
времени организа-
торам всё-таки уда-
лось. Участвовал 
в реконструкции 
транспорт пред-
приятий Надыма и 
Нового Уренгоя. Ра-
ботники газодобываю-
щих компаний, оде-

тые в стиле 70-х, с гордостью 
садились в машины, пусть 
уже современные, но с теми 
же лозунгами, что и полвека 
назад. Был здесь даже ис-
полнитель роли Анатолия 
Дмитриевича Морковина. 
Именно он давал команду 
«Мужики, по машинам!». А 
на бортах вездеходов и «Ура-
лов» были нанесены имена 
участников первого десанта. 
Многих героев того времени 
уже нет с нами, но в этот день 
они тоже словно прошли 
историческим маршрутом. 

К слову, название Новый 
Уренгой во времена первого 
десанта ещё нигде не фигу-
рировало. Раньше появился 
посёлок Пионерный, с него 
и начиналась будущая га-
зовая столица. Теперь это 
историческая часть города в 
районе проспекта Губкина. 
А место, куда шёл десант, и 
вовсе называлось Ягельное - 
это отсылка к сталинской 
железной дороге и станции, 
которую планировалось сде-
лать на этом месте.

Участники исторической 
реконструкции прибыли из 
Пангод в Новый Уренгой 
во второй половине дня. 
В отличие от далёких пред-
шественников, им потребо-
валось всего около четырёх 

часов на преодоление 
маршрута. Но даже 
этого времени мо-
лодому поколению 
ямальцев хватило, 
чтобы ещё раз проник-
нуться подвигом пер-
вопроходцев Севера, 
которые в декабре 
1973 года пришли 

на Уренгой. 
Анна Кравченко.

Фото из открытых 
источников
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... лет тому назад
В 2025 году газовая столица России отметит 50-летний юбилей. С 1 января 1981 года городская 
общественно-политическая газета «Правда Севера» ведёт летопись освоения месторождений 
Большого Уренгоя, строительства города и жизни его обитателей. С какими проблемами сталки-
вались наши предшественники, чему радовались и огорчались, какие праздники отмечали, как 
работали и отдыхали? Сегодня мы вместе узнаем, о чём писала наша газета на этой неделе 
в 80-е годы ХХ века.

К ЮБИЛЕЮ НОВОГО УРЕНГОЯ

Старые газеты читала Анна Антонова

11 декабря 1986 года

О талонах и спиртном
- Правда ли, что в Новом Уренгое вводятся талоны на 

мясопродукты и масло?
- Говорят, с 20 декабря вновь разрешат торговлю спирт-

ными напитками…
Редакция обратилась с просьбой к ответственным работ-

никам горисполкома прокомментировать эти слухи.
- Никаких талонов. К старому возврата нет! В городе 

много мясных продуктов, увеличивается ассортимент и 
объём молочных изделий. В скором времени даст первую 
продукцию колбасный цех. Но всегда ли разумно мы рас-
поряжаемся всем этим богатством, всегда ли мы экономны 
и рачительны? Вопрос. До недавнего времени каждый го-
рожанин мог купить за один раз и пять, и десять, и сорок 
килограммов мяса. Это неправильно и противоречит суще-
ствующим нормам. Поэтому и введены ограничения прода-
жи в одни руки некоторых видов продуктов.

Что касается торговли спиртными напитками, решение 
исполкома нарушаться не будет. 10 января следующего 
года будет снято ограничение.

Б. Денисов

13 декабря 1986 года

Приглашаем туристов
Заканчивается 1986 год, который стал годом становле-

ния для городского клуба туристов. В феврале решением 
облсовпрофа клубу присвоен официальный статус. 

Впервые в трёхлетней истории клуба наша команда при-
няла участие в зимнем областном слёте и заняла неплохое 
для себя шестое место. Впервые в городе проведены откры-
тые соревнования по туристской технике и ориентирова-
нию, посвящённые Всемирному дню туриста. Итоги были 
подведены на безалкогольном вечере, посвящённом празд-
нику. Год знаменателен ещё и тем, что ряды клуба пополни-
ли новые энтузиасты.

А. Алексеевич,
председатель правления городского клуба туристов

13 декабря 1986 года

Начато строительство в Новом Уренгое моста-виадука 
через железнодорожный путь, пересекающий город. Ра-
боты ведёт коллектив Ленинградского мостоотряда № 19. 
За короткий срок (с 26 ноября) ими вынуто более 8 тысяч 
кубометров грунта и уже ведётся забивка свай под нулевой 
цикл.

- Путепровод оригинальной конструкции, - говорит 
мастер участка Игорь Иванович Худаков. - Аналогичных 
инженерных сооружений, спроектированных институтом 
«Ленгипротрансмост», в нашей стране два - в Ленинграде 
и Риге. На двадцати шести опорах поднимется его несущая 
часть с четырёхрядным движением для автотранспорта и 
двумя пешеходными галереями туннельного типа, которая 
соединит два жилых массива города.

В. Березин

13 декабря 1988 года

Внимание!
Отделение связи № 6 принимает бесплатно от населения 

города посылки для отправки пострадавшим во время земле-
трясения, переводы и телеграммы.

Все отделения связи и отделения Сбербанка принимают 
денежные переводы и взносы в Фонд помощи армянскому 
народу.

Вопросы выезда граждан по оказанию помощи Армении 
решаются руководством предприятий.
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Лучшее - детям
Самые большие сластё-

ны, конечно, дети. Даже в 
изобильные времена вне-
плановая шоколадка или 
пакетик мармеладных ми-
шек - нечаянная радость. Что 
уж говорить про главный в 
году праздник, когда даже 
родители не могут запретить 
маленькому человеку съесть 
больше одной конфеты за 
раз. И всё же главное здесь - 
не навредить здоровью, и 
решающее значение в этом 
случае имеет не количество, 
а качество.

Санитарные врачи точно 
знают, как выбрать лаком-
ства и игрушки, которые 
не навредят детскому орга-
низму, и готовы поделиться 
этим знанием со взрослыми.

Итак. Во-первых, новогод-
ние подарки стоит покупать 
исключительно в магазинах, 
в местах организованной тор-
говли. Тогда есть гарантия, 
что товары реализуются в со-
ответствии с требованиями 
технических регламентов Та-
моженного союза и законо-

Как печенькой 

Новый год для многих - время вкусной и разно-
образной еды, деликатесов и сладостей. 
Ну а что, к празднику все, кто мог и хотел, 
уже похудели, в парадные наряды влезли, 
селфи запилили, теперь можно и расслабить-
ся хотя бы на одну ночь, когда почти весь мир 
сидит за накрытыми столами и надеется на 
то, что следующий год будет лучше уходящего.

дательства РФ в сфере защи-
ты прав потребителей.

Во-вторых, вот на что 
нужно обратить внимание, 
непосредственно выбирая 
подарок: маркировка игру-
шек должна быть достовер-
ной, проверяемой, чёткой, 
её должно быть легко найти 
и прочитать на русском, ра-
зумеется, языке. Вот какую 
информацию должна содер-
жать маркировка: наимено-
вание игрушки, наименова-
ние страны-изготовителя, 
наименование и местона-
хождение импортёра и его 
контакты, минимальный 
возраст ребёнка, для которо-
го предназначена игрушка, 
способы ухода за изделием, 
дата изготовления.

Если подарок содержит 
ещё и кондитерскую про-
дукцию, то к нему должен 
прилагаться список, содер-
жащий полную информацию 
обо всех печенюшках и кон-
фетах, входящих в подарок: 
количество поштучно или в 
граммах, названия, изгото-
вители.

Игрушка, входящая в 

состав пищевого набора, 
должна иметь собственную 
упаковку с необходимой 
маркировкой. Если у такого 
изделия нет индивидуаль-
ной упаковки, то оно мо-
жет крепиться к мешочку 
или коробке только снару-
жи. Ну и, конечно, размер 
имеет значение: габариты 
игрушки не должны повлечь 
за собой риск удушья 
ребёнка.

Санитарные врачи гово-
рят, что в состав качествен-
ного и безопасного набора 
могут входить шоколад, же-
лейные, вафельные или с 
начинкой из суфле конфеты, 
вафли, пряники, бисквитное 
или галетное печенье, мяг-
кий ирис и пастила. А зефир 
и мармелад даже привет-
ствуются, так как относятся 
к самым безвредным сладо-
стям - они содержат меньше 
всего сахара, а также в них 
есть пектин, полезный для 
пищеварения.

Теперь по печень-
кам. Тут тоже есть 
главное правило: 
при диетах, 
связанных с 
проблемами в 
работе ЖКТ, 
врачи рекомен-
дуют галетное 
печенье, кало-
рийность кото-

рого ниже, чем у любых дру-
гих видов выпечки. 

Срок годности всего на-
бора устанавливается по 
самому скоропортящемуся 
продукту в его составе. Что-
бы не ошибиться с покуп-
кой, специалисты советуют 
приобретать набор с самой 
близкой к моменту покупки 
датой фасовки, так вы будете 
уверены, что все продукты в 
составе свежие.

Каждый покупатель при 
покупке сладкого подарка 
может потребовать доку-
менты, свидетельствующие 
о безопасности продукции, 
а именно декларации соот-
ветствия и транспортные 
накладные. Если новогодний 
мешочек сладостей оказал-
ся некачественным или не 
содержал всей необходимой 
информации, то его можно и 
нужно вернуть продавцу!

Вкусное - взрослым
Товарищи родители, не 
забываем, конечно, и о 

себе! Для многих из нас 
приметой праздника 

является такой де-
ликатес, как крас-
ная икра. Не ска-
зать, что на многих 
столах это прямо 
диковина, но и не 

повседневный про-
дукт, согласитесь. 

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТОВ РОСПОТРЕБНАДЗОРА
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Ну примерно как торт для 
детей - когда знаешь, что он 
есть, чувствуешь приближе-
ние торжества. 

Врачи сошлись на том, 
что икра - продукт не толь-
ко вкусный, но и полезный. 
Содержит белки, кальций, 
фосфор, полиненасыщенные 
жирные кислоты, витамины 
A, D, E. И всё же увлекаться 
не стоит, если вы не собира-
етесь утром 1 января бежать 
в спортзал: калорийность 
икры составляет от 230 
до 270 килокалорий на 
100 граммов. 

Как выбрать? На этот счёт 
у Роспотребнадзора есть чёт-
кие рекомендации.

1. Лучше всего выбирать 
икру с маркировкой «ГОСТ» 
на упаковке и изготовлен-
ную в местах традицион-
ного лова рыбы семейства 
лососёвых - на Камчатке и 
Сахалине. Так вы снизите 
вероятность того, что икру 
приготовили из заморо-
женных ястыков. На икре, 
изготовленной по ГОСТу, 
обязательно должен быть 
указан вид рыбы семейства 
лососёвых. 

2. Выбирая икру в стек-
лянной банке или на развес, 
вы можете рассмотреть её до 
покупки. Икра бывает двух 
сортов: первого и второго. 
Икринки первого сорта долж-
ны быть целые, одинакового 
цвета и размера и неслипши-
еся. При переворачивании 
банки икра не должна момен-
тально начинать ползти по 
стенкам, максимум несколь-
ко икринок могут упасть на 
крышку. Слишком жидкая 
икра, в которой много джуса 

(жидкости), сразу же сползёт 
на крышку.

3. Если в магазине в холо-
дильной камере есть градус-
ник, проверьте, при какой 
температуре хранится икра. 
Идеальная температура - 
от -4 до -6 °С. Если речь идёт 
о жестяной банке, то в закры-
том виде, при соблюдении 
правильного температурно-
го режима, в её сохранности 
можно быть уверенным на 
протяжении 12 месяцев. А 
вот после вскрытия тары 
срок годности резко сокра-
щается до 3 - 5 дней в усло-
виях охлаждения. Развес-
ной продукт пригоден для 
употребления в течение 2-3 
дней, далее последует окис-
ление жиров, икра станет не- 
качественной.

4. Маркировка на крышку 
наносится методом выдавли-
вания или несмываемой крас-
кой. На жестяной банке дата 
производства должна быть 
обязательно выбита, при-
чём изнутри. Выпуклые, а 
не вдавленные цифры - при-
знак заводского продукта. 
Осмотрите банку на предмет 
внешних повреждений, она 
ни в коем случае не должна 
быть вздутой. Вздутая банка 
(«бомбаж») - признак нали-
чия в икре недопустимых ви-
дов микробов.

5. Обязательно прочтите 
на этикетке информацию о 
составе. В нём, помимо вида 
рыбы, из которой получена 
икра, обычно перечислены 
соль (не более шести про-
центов от веса икры), куку-
рузное или подсолнечное 
масло, а также глицерин и 
не более двух консервантов. 

Если зернистая икра произ-
ведена из мороженой икры 
рыб семейства лососёвых, 
то на этикетке должны быть 
слова «произведена из моро-
женого сырья».

***
Ну вот, теперь вы воору-

жены необходимыми знания-

ми. До новогодней ночи ещё 
две недели, поэтому вполне 
можно успеть выбрать и ку-
пить сладкие и не очень слад-
кие, а главное, безопасные по-
дарки для себя, детей, друзей 
и коллег, чтобы первое утро 
нового года не принесло с 
собой неприятных сюрпри-
зов. 

не отравиться

Анна Антонова по материалам ТОУ Роспотребнадзора по ЯНАО в г. Новый Уренгой, Тазовском районе
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Для гостей провели экс-
курсию по городу, а затем 
устроили в библиотеке име-
ни журнала «Смена» встречу 
с их почитателями из Нового 
Уренгоя. Кроме того, Дмит-
рий и Игорь стали участни-
ками программы «Вопрос 
ребром» на телеканале ин-
формационного агентства 
«Импульс Севера» и отве-
тили на вопросы об особен-
ностях российского ралли- 
рейда и причинах отказа от 
участия в международной 
гонке.

 - Приветствуем вас на 
нашей северной земле. Рас-
скажите, чем вызван ваш ви-
зит к нам.

Дмитрий Сотников: Мы 
впервые в этом регионе и 
в Новом Уренгое. Приеха-
ли сюда по приглашению  
Администрации. Как извест-

Из Дакара 
На прошлой неделе Новый Уренгой принял 
почётных гостей из мира автоспорта. К нам 
приезжали легендарные гонщики ралли- 
рейдов, представители команды «КАМАЗ» 
Дмитрий Сотников, заслуженный мастер 
спорта, двукратный победитель ралли  
«Дакар», четырёхкратный победитель  
ралли «Шёлковый путь», и Игорь Девяткин,  
мастер спорта, победитель ралли «Дакар», 
призёр ралли «Шёлковый путь».

но, Новый Уренгой - столи-
ца газодобытчиков России, 
а мы, можно сказать, пред-
ставители автомобильной 
столицы России, поэтому 
налаживаем контакты. Мо-
жет быть, в будущем даже по-
явятся какие-то совместные 
проекты. 

- Хотелось бы, чтобы 
вы пояснили, чем принци-
пиально отличаются рал-
ли «Дакар» и «Шёлковый 
путь». Оба мероприятия 
ежегодные; и там, и там дис-
циплины и зачёты примерно 
одинаковые; и там, и там мы 
проверяем силы и выносли-
вость людей и транспорта…

Д.С.: Первое отличие - 
возраст. Если «Дакару» в 
этом году уже исполнилось 
45 лет, то ралли «Шёлковый 
путь» помоложе, существует 
с 2009 года. Ну и проводят-

ся на разных континентах. 
«Дакар» всем известен, как 
ралли «Париж - Дакар», а Да-
кар - это столица Сенегала, 
соответственно, много лет до 
2007 года «Дакар» проходил 
в Африке. Потом следующие 
десять лет это было в Южной 
Америке, и сейчас он пере- 
ехал в Саудовскую Аравию. 

- А что с Парижем-то слу-
чилось? Куда эта приставка 
исчезла?

Игорь Девяткин: «Па-
риж» - это бренд самой гонки. 
Если обратиться к предыс- 
тории, то это французские 
экстремалы решили пересечь 
пустыню на внедорожных 
автомобилях. Потом реши-
ли повторить, а когда другие 
участники заинтересовались, 
то это переросло в состязание.

А что касается «Шёлко-
вого пути», то одно из разли-
чий - это российский проект.

Д.С.: Участвуя в обеих 
гонках, мы, конечно, полу-
чили возможность сравнить. 
В чём-то наша даже сложнее, 
так как континенты разные, 
пустыни разные.

Я помню такой случай, 
когда гонка проходила в 
России, я только ещё начи-
нал ездить... Самые сложные 
трассы у нас в Астраханской 
области, эта местность одна 

из самых сложных в мире. 
Состав ралли был междуна-
родный, и среди участников 
был Стефан Петрансель, 
многократный победитель 
«Дакара». Когда он проехал 
один участок, а это было 
изнурительно для всех, он 
выходит и говорит: «Я ни-
когда в своей жизни столько 
времени не сидел за рулём». 
Это было настолько сложно 
и долго, что он был пора-
жён, сказал, что это настоя-
щее испытание. И поэтому 
в каждый выпуск стараются 
внести какую-то изюминку, 
чтобы было прямо запоми-
нающееся событие для всех 
участников. 

- Расскажите про изю-
минки «Шёлкового пути».

Д.С.: Всегда стараются 
делать новый маршрут. В 
этом году, например, гонка 
проходила по 13 регионам 
России. Никогда такого не 
было. Было очень много ре-
гионов, где никогда в жиз-
ни не видели ралли-рейд, -  
в Магнитогорске был этап,  
в Саратове, Самаре, Уфе…  
И мы сделали кольцо таким 
образом, что через Волгоград 
и Липецк вышли на Москву. 

А на следующий год уже 
планируется рейд из Томска. 
Томск тоже никогда не был 
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стартом гонки, там и ралли 
никогда не было. Вообще, 
мы в «стране Сибири» очень 
редко бываем, да и людям, 
иностранцам тоже очень ин-
тересно. Все же думают, что 
там медведи ходят до сих 
пор. И здорово, что мы мо-
жем показать себе и всем, 
какая там природа. Мы при-
выкли, что ралли-рейд - это 
пустыня, камни, а ведь есть 
ещё леса, болота, грязь места-
ми… Из Томска мы поедем в 
Монголию и Китай, это бу-
дет такое разнообразие, кото-
рое придаст гонке интереса и 
интриги.

И.Д.: И ещё, что касает-
ся изюминки нашего ралли 
«Шёлковый путь». Обычно 
для участников-иностранцев 
мы устраиваем разные мест-
ные колоритные события: 
концерты народных коллек-
тивов, культурную програм-
му. То есть участники не 
просто проезжали и видели 
леса-поля-дорогу, а видели 
местных жителей и их куль-
туру. 

- Что говорят, кстати, об 
этом ваши гости?

И.Д.: Гости говорят, что 
как раз им это интересно, 
и они считают это плюсом 
нашего ралли. Их представ-
ления резко отличаются от 

того, что они видят на местах 
своими глазами. Очень ра-
дуются, что куда бы они ни 
приехали, их всегда в любом 
регионе гостеприимно встре-
чают. Им нравится радуш-
ный приём, и что у нас везде 
очень открытые люди. 

- Знаю, что 2023 год для 
вашей команды был непро-
стой…

Д.С.: Да, год был непро-
стой. Все соревнования были 
в России, мы проехали весь 
чемпионат, было четыре эта-
па. Как раз к этому сезону мы 
строили два новых грузови-
ка, была достаточно большая 
производственная програм-
ма. Каждый грузовик требует 
времени на постройку, плюс 
испытания. Впервые выкати-
ли их на «Шёлковом пути».

В этом году мы пропу-
стили «Дакар», заменили 
его чемпионатом России и 
ралли «Шёлковый путь». 
Напряжённая борьба была 
с командой «МАЗ», они вы- 
играли большую часть гонок, 
мы выиграли только послед-
нюю - были у нас проблемы, 
к сожалению. 

Есть над чем работать. На 
следующий год, я думаю, мы 
доведём наши машины и эки-
пажи и будет интрига. Здоро-
во, что сейчас есть сильный 

соперник, в условиях того, 
что «КАМАЗ» и «МАЗ» не 
могут пока выступать на 
«Дакаре». И здорово, что ещё 
подтянулся «Урал».

- Почему не можете вы-
ступать на «Дакаре»?

Д.С.: Ну, сейчас все наши 
спортсмены имеют трудно-
сти на международной арене. 
«Дакар» к тому же является 
ещё и чемпионатом мира по 
ралли-рейду на сегодняш-
ний день. «МАЗ» годом ра-
нее был не допущен из-за 
санкций, такие же санкции 
через год наступили и для 
«КАМАЗА». Также ввели 
определённые правила для 
всех автогонщиков в любых 
дисциплинах автогонок, что 
мы должны подписывать 
некую бумагу, что мы осуж- 

даем действия российского 
правительства и вообще всю 
Россию. И ещё мы должны 
подписать бумагу, что орга-
низаторы соревнований мо-
гут применять к нам какие- 
то эксклюзивные правила 
и снять нас с соревнований 
без объяснения причин, что 
ставит всех, в принципе, в не-
равные условия. 

Мы не готовы подписы-
ваться под такими вещами 
и приняли решение, что не 
участвуем в «Дакаре», по-
тому что это не удовлетво-
ряет спортивным принци- 
пам.

Анна Антонова.
Фото пресс-службы 

Новоуренгойского 
аэропорта и из открытых 

источников

в Арктику
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Глядя на эту женщину, удивляешься: улыбчи-
ва, внимательна, открыта, доброжелательна 
не только по отношению к родным или колле-
гам, но и к пациентам. А ведь у Зуриды Хачу-
ковой, как у любого другого человека, есть 
свои переживания, проблемы и заботы. И всё же 
дома у неё всегда порядок, уют и гостепри-
имная атмосфера. Дорогих сердцу людей она 
всегда встречает национальными блюдами 
абазинской кухни, свежезаваренным чаем 
и сладостями.

О своей малой родине от-
зывается с особой теплотой 
и нежностью. В городе Чер-
кесске Ставропольского края 
прошли её детство и юность, 
а в 1998 году судьба привела 
Зуриду в Новый Уренгой. 

- Почему вы выбрали 
именно медицину?

- Со школьной скамьи я 
уже точно знала, что буду 
работать в медицине. Мне 
очень нравилось изучать 
естественные науки, в част-
ности химию и биологию. 
Также важную роль сыграло 
то, что в старших классах мне 
приходилось ухаживать за 
мамой, ставить ей уколы, из-
мерять давление и это у меня 
легко получалось. После по-
лучения аттестата я посту-
пила в Черкесский меди-
цинский колледж. В семье я 
первый медик, мама работала 
главным бухгалтером, отец - 
директором политехническо-
го института, и они одобрили 
мой выбор. Сейчас у меня 
тридцать три года стажа в 
профессии, больше двадца-
ти лет из которых я работаю 
медсестрой в Новоуренгой-
ском психоневрологическом 
диспансере. 

- В чём особенности ра-
боты медицинской сестры?

- Многое зависит от про-
филя лечебного учреждения 
и от отделения. Чтобы быть 

хорошей медсестрой, надо 
всё время учиться, занимать-
ся самообразованием. Осо-
бенно сложно было, когда 
весь мир медицины работал 
в реалиях новой коронави-
русной инфекции. Мы на-
учились очень многому и 
продолжаем учиться. 

Человеку, решившему 
избрать профессию меди-
цинской сестры, необходимо 
знать, что помимо хорошей 
теоретической подготовки 
и владения практическими 
навыками, надо обладать 
особыми нравственными 
качествами. Грустно, когда 
в медицину приходят чёр-
ствые, равнодушные люди. 
Пациенты от нас ожидают 
доброго отношения, внима-
ния. В то же время надо уметь 
защищать себя, стараться не 
выгореть эмоционально, ведь 
эта работа связана с колос-
сальной нагрузкой, как фи-
зической, так и моральной. В 
этом её специфика.

- Зурида Мухаддиновна, 
любите готовить? 

- Люблю готовить раз-
личные блюда, обожаю ва-
рить уху и запекать нашу 
северную рыбу - муксуна или 
щёкура. Готовлю полезные 
морсы из брусники и клюк-
вы, на десерт сливочное мо-
роженое посыпаю морошкой, 
очень вкусно получается. 

Когда готовлю именно наци-
ональные  абазинские блюда, 
всегда вспоминаю маму, ко-
торая учила меня стряпать, 
наш красивый край, где я 
родилась, вкладываю в про-
цесс приготовления блюда 
частичку любви и душевной 
теплоты. 

- Как у абазинского на-
рода принято встречать го-
стей?

- Гость для абазина - са-
мый желанный и близкий 
человек. У горских народов 
не принято спрашивать, за-
чем приехал гость и сколь-
ко он планирует пробыть. 
Накрывают богатый стол, 
на котором должно быть не 
менее семи - десяти блюд. 
Обязательно на столе долж-
ны присутствовать чай, ле-
пёшки, сыр, масло и мёд. Го-
стя потчуют только самыми 
лучшими яствами, посколь-
ку день, когда в дом пришёл 

гость, считается праздником. 
Отказываться от угощения 
нельзя, но и съедать всё до 
последней крошки - тоже не-
прилично.

- Что составляет основу 
рациона вашего народа?

- Баранина, говядина, 
мясо птицы, молочные про-
дукты, крупы, мёд, ягоды и 
фрукты. Острый перец, чес-
ночная соль, тмин, чабрец, 
укроп и прочие сухие пряные 
травы - без них не обходится 
ни один кулинарный шедевр. 
Шашлык - традиционное 
блюдо у всех кавказских на-
родов, однако абазины имеют 
свои секреты его приготовле-
ния, они заключаются в осо-
бом маринаде для мяса. Из 
курицы готовят традицион-
ное повседневное блюдо «кту 
дзырдза» с пикантной острой 
подливкой. На гарнир обыч-
но подают мамалыгу, кашу 
«баста» из кукурузы и пше-

Особенности 
национальной 
кухни



Правда Севера № 49, 16 декабря 2023 года

19СВОЁ ВКУСНЕЕ

ницы, а также картофельное 
пюре, приправленное жаре-
ным луком, сладким перцем 
и специями. В качестве закус- 
ки в домах абазин часто го-
товится «кати зарапха» - это 
фаршированная рисом бара-
нья кишка. 

Традиционные хлеб и ле-
пёшки абазины пекут пре- 
имущественно из ячменной 
муки. Пирожки «ачаш» с 
сыром - местный вариант ха-
чапури. У каждой абазинки 
есть свой секрет приготовле-
ния древнего слабоалкоголь-

ного напитка «бахсыма» из 
кукурузной муки, мёда, соло-
да и хмеля. 

Если у многих народов 
принято подавать на первое 
супы, а затем вторые блюда, 
то абазины придерживаются 
других традиций. Как прави-
ло, в начале трапезы они едят 
варёное мясо с соусом, а за-
тем запивают его смешанным 
с кислым молоком бульоном. 
Только из фасоли и тыквы 
абазины могут приготовить 
более 20 разных блюд. Мно-
го блюд также из кукурузы 

Кту дзырдза 
Готовим из курицы. Чем больше 

лука, тем вкуснее получится.  
Ингредиенты: курица, масло сли-

вочное - 200 г, мука пшеничная - 6 ст. л.  
(без горки), чеснок - 7 - 9 зубчиков,  

бульон куриный - 400-500 мл, лук реп-
чатый - 2-3 шт., морковь - 2 шт., соль,  

перец, паприка. 
Курицу вымойте и разрежьте на порционные куски. Сло-

жите их в кастрюлю. Добавьте луковицу и морковь. Залейте 
водой, посолите и доведите до кипения на среднем огне. Уда-
лите пену с поверхности, убавьте огонь до минимума и вари-
те курицу до готовности. Время зависит от мяса курицы, но 
обычно это около одного часа. Извлеките курицу из бульона 
и положите в чистую кастрюлю. Натрите чеснок на мелкой 
терке, добавьте к курице, перемешайте, закройте крышкой 
и оставьте на 40 минут. Бульон процедите. Оставшийся лук 
очистите и мелко порежьте, а затем обжарьте на сливочном 
масле с добавлением паприки. Добавьте в сковороду просе-
янную муку. Обжаривайте, перемешивая, на среднем огне 
ещё в течение 3 минут. Влейте процеженный куриный буль-
он и интенсивно перемешивайте, чтобы не было комочков. 
Доведите массу до кипения и проварите в течение 5 минут, 
постоянно перемешивая. Залейте курицу получившимся соу- 
сом и перемешайте. Наше блюдо готово. Сразу подавайте к 
столу. 

Абазинская халва
Процесс приготовления халвы до-

вольно сложный, и это несмотря на 
то, что с годами он значительно упро-
стился. Халва всегда была на столе в 
дни большой радости и в дни печали. 
Её, разрезанную на квадратики и ром-

бики, клали в поминальные пакеты, и её 
же готовили к свадьбе. 

Ингредиенты на 10 порций: пшено - 1 кг, топлёное масло - 
200 г, сахар - 200 г, вода - 100 мл. 

Первым делом пшено надо промыть и высушить. Затем 
перемолоть его в муку. Хозяйкам поможет выйти из поло-
жения мясорубка или кофемолка. Перемолоть крупу в них 
будет сложнее, а помол получится грубым, но именно та-
кой халвой и лакомились горцы в древние времена. Важно 
помнить, что мука должна быть свежей. Если она простоит 
шесть часов, то начнет горчить. Далее необходимо пригото-
вить сироп. В воду насыпать сахар и варить при регулярном 
помешивании минут 20. Обязательно снимать пенку. Сироп 

должен приобрести золотистый цвет. Пока он готовится, 
можно приступить к обжариванию муки. В кастрюлю или 
чугунок с высокими стенками выкладываем масло, доводим 
его до кипения. Насыпаем муку и интенсивно перемешива-
ем. Важно, чтобы она прожаривалась равномерно и ни в коем 
случае не пригорала. Если от муки начинает идти пар, зна-
чит, вот-вот смесь будет готова. Она должна стать рассыпча-
той, как песок, и очень горячей. Важно, чтобы мука и сироп 
подоспели одновременно. В этот момент их надо соединить 
и интенсивно перемешивать деревянной лопаткой до полу-
чения однородной массы равномерного цвета и без комков. 
Этот этап приготовления халвы самый сложный. Масса, 
остывая, становится более плотной и вязкой. Добившись 
однородности, выкладываем смесь в тарелки, если хотим по-
дать блюдо горячим и с кисломолочным напитком айраном. 
Если же готовите более привычную, твёрдую, халву, начните 
выкладывать горячую массу на доску или в форму. Толщина 
пласта - 3 сантиметра. Его нужно разровнять. Добиться иде-
ально ровной поверхности поможет скалка. Через 20 минут 
ещё тёплую массу (чтобы не крошилась) надо разрезать на 
кусочки и дать остыть.

Лакумы 
Это традиционные пышки, которые 

можно готовить как сладкими, так и 
солёными. Говорят, сколько хозяек, 
столько и рецептов лакумов, у каж-
дой свой, проверенный. Готовят их 

обычно много, тесто заводят на литр 
молока. Пышки жарятся во фритюре. 
Основной ингредиент - дрожжевое те-

сто. Потребуются: молоко - 250 мл, дрожжи прессованные - 
10 г, сахар - 2 ст. л., мука - 500 г, масло сливочное - 1 ст. л., 
масло растительное - 1 стакан (1 ст. л. - в тесто, остальное - 
для фритюра), соль - 1 ч. л., яйцо - 1 шт., сода - 1/2 ч. л.

Дрожжи и сахар разведите в тёплом молоке и оставьте  
на 15 минут. Соедините все ингредиенты, замесите мяг-
кое тесто. Поставьте его подходить в тёплое место на 1-1,5 
часа. Тесто подошло и увеличилось в 2,5 раза, теперь мож-
но лепить лакумы. Раскатайте его в пласт толщиной 1 см, 
разрежьте на квадраты. Разогрейте масло, обжарьте в нём 
лакумы с обеих сторон. Сначала они раздуются, потом по-
кроются равномерным румянцем. Выложите готовые пышки 
на салфетку, чтобы стёк лишний жир. Уложите в большую 
миску, накройте чистым полотенцем. Так пышки останутся 
мягкими. Можно есть их просто так, вместо хлеба, можно 
начинить сыром или другой вкусной начинкой, можно посы-
пать сахарной пудрой. Приятного аппетита! 

и проса. Особое внимание 
сладкому столу - готовят хо-
зяйки несколько видов хал-
вы: из проса, пшённой муки, 
жареного теста. Широко ис-
пользуют орехи и фрукты: 
яблоки, груши, сливы, кизил. 
Из них варят компоты, мор-
сы, сушат их на зиму. Аба-
зинский стол питателен и 
разнообразен. 

А главное, он всегда на-
крыт для гостей! 

Светлана Морозова.
Фото из архива  

Зуриды Хачуковой 

 рецепты
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Лёгкая добыча
Житель Свердловской об-

ласти, прибывший для трудо- 
устройства в город Новый 
Уренгой, находясь в обще-
житии, воспользовался тем, 
что его сосед по комнате спит 
после рабочей смены, и выта-
щил из кармана его верхней 
одежды банковскую карту, с 
которой перевёл на свой бан-
ковский счёт 80 тысяч руб-
лей.

После ареста 20-летний 
подозреваемый в краже успел 
подраться с сотрудником 
ИВС. Также выяснилось, что 
молодой человек уже имел 
проблемы с законом. Следо-
ватели собрали необходимые 
доказательства. Материалы 
дела рассмотрит суд.

Бдительная мать
Прокуратура города Но-

вый Уренгой по обраще-
нию местной жительницы 
провела проверку по факту 
нарушения её прав. Было 
установлено, что девушка яв-
лялась получателем пенсии 
по потере кормильца. В связи 
с ненадлежащим исполнени-
ем обязанностей должност-
ными лицами регионального 
отделения Социального фон-
да России своевременно не 
был произведён перерасчёт 
пенсионных выплат за пери-
од с марта 2008 года по июнь 
2013 года.

Прокуратура внесла руко-
водителю учреждения пред-
ставление. После перерасчё-
та заявительнице выплачено 
более 290 тысяч рублей.

Доверяй, 
но проверяй

Две местных жительницы 
обратились в Новоуренгой-
скую прокуратуру с сообще-
нием о нарушении их прав 
Отделением СФР по ЯНАО. 

Оказалось, что в 2023 году 
учреждением с женщин не-
законно удержаны пособия 
в связи с рождением и вос-
питанием ребёнка на общую 
сумму более 35 тысяч рублей.

Прокурор направил иск в 
суд о взыскании незаконно 
удержанных средств. Требо-
вания прокурора удовлет-
ворены судом. Исполнение 
решения находится на кон-
троле у прокуратуры.

Сводка 
происшествий

14 декабря на дорогах 
ЯНАО зарегистрировано 
21 ДТП, последствиями ко-
торых стали механические 
повреждения транспортных 
средств.

С начала 2023 года на 
ямальских дорогах в 4 691 
зарегистрированном ДТП 
погиб 31 человек, в их числе 
один ребёнок, и 277 получи-
ли травмы, в их числе 33 ре-
бёнка.

В Госавтоинспекции при-
зывают всех участников 
дорожного движения быть 
внимательнее на дорогах и 
соблюдать ПДД. 

Своевременная 
помощь

5 декабря на Ямале стол-
бики термометров опусти-
лись ниже -40 градусов. В ус-
ловиях экстремально низких 
температур многие водители, 
выехавшие на загородные ав-
тодороги, оказались в затруд-
нительном положении. 

Патрулируя автодорогу 
Сургут - Салехард, инспек-
торы ГИБДД, капитан по-
лиции Данил Гусельников 
и лейтенант полиции Пётр 
Климов, смогли обеспечить 
БДД, не допустив авто- 
аварий. Кроме этого, инспек-
торы оказали помощь сразу 

нескольким водителям, у ко-
торых произошли поломки 
автотранспорта. 

Госавтоинспекция реко-
мендует: если у вас случилась 
поломка, необходимо выста-
вить знак аварийной останов-
ки и обратиться за помощью в 
единую диспетчерскую служ-
бу по телефону 112.

В этот же день на Новоу-
ренгойскую станцию скорой 
медицинской помощи посту-
пил вызов из лечебного уч-
реждения района Коротчаево 
«Больница «РЖД-Медици-
на». Поводом стала экстрен-
ная транспортировка бере-
менной девушки в родильное 
отделение Новоуренгойской 
ЦГБ. Пациентку сопровожда-
ла бригада скорой помощи 
в составе Андрея Альбреха 
и Ангелины Булгаковой. В 
связи с экстремально низки-
ми температурами сопрово-
ждение кареты скорой помо-
щи обеспечили сотрудники 
Госавтоинспекции - капитан 
полиции Данил Гусельников, 
старший лейтенант поли-
ции Владимир Киселевский 
и лейтенант полиции Павел 
Ехлаков.

Всё делай 
вовремя!

В минувшую среду миро-
вой суд признал местного жи-
теля виновным в совершении 
административного право- 
нарушения, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 20.25 КоАП РФ, то 
есть в неуплате администра-
тивного штрафа в срок.

В ходе процесса установ-
лено, что  в сентябре 2023 
года мужчина был привлечён 
к ответственности за нару-
шение ПДД. Зная о необ-
ходимости оплаты штрафа, 
проигнорировал требования 
законодательства. 

Мировой суд назначил 
23-летнему водителю нака-
зание в виде административ-

ного ареста сроком на пять 
суток.

Старый трус
4 декабря на улице  

26 съезда КПСС, на регули-
руемом пешеходном перехо-
де, водитель совершил наезд 
на несовершеннолетнего пе-
шехода, после чего, не сооб-
щив о случившемся в поли-
цию, покинул место ДТП.

Изучив подробно записи 
с камер видеонаблюдения, 
сотрудники ГИБДД устано-
вили марку автомобиля, а в 
дальнейшем и его водителя. 
52-летний новоуренгоец был 
задержан и признал свою 
вину.

По решению мирового 
суда водитель признан винов- 
ным, наказание - лишение 
права управления ТС сроком 
на 1 год 5 месяцев.

Полиция и ночью 
не дремлет

В ночное время 6 декабря 
внимание инспекторов ДПС 
привлёк внедорожник, кото-
рый виляя ехал по проезжей 
части. Водителю был подан 
сигнал об остановке, но тот 
вдруг резко увеличил ско-
рость и попытался скрыться. 
В одном из гаражных ко- 
оперативов автоинспекторам 
удалось задержать наруши-
теля, который активно сопро-
тивлялся полицейским.  

45-летний новоуренгоец 
имел явные признаки ал-
когольного опьянения, но 
от освидетельствования от-
казался. Автоинспекторы 
привлекли водителя к от-
ветственности за нарушение 
ПДД, отказ от освидетель-
ствования и неповинове-
ние законным требованиям 
сотрудников полиции. В 
настоящее время мужчина 
помещён в камеру для задер-
жанных в административном 
порядке, его ожидает суд. 

Подготовила Светлана Морозова



Правда Севера № 49, 16 декабря 2023 года

21НАМ ПИШУТ

Подготовила Кайли Косто

2 декабря 2023 года на 
базе детского сада «Руслан» 
совместно с ВПЦ «Вымпел- 
Ямал» прошёл благотвори-
тельный марафон «Своих не 
бросаем» в помощь защит-
никам Отчизны, настоящим 
героям и патриотам нашей 
Родины, воинам СВО.

Программа марафона:
Фотосессия. Гости при-

глашались в наш волшебный 
Зимний сад с подготовленной 
фотозоной, чтобы запечат-
леть себя в военной форме на 
память.

Продажа выпечки, сла-
достей и напитков. Гостям 
были предложены свежая, 
вкусная и сделанная с любо-
вью выпечка и кислородные 
коктейли в нашем любимом 
кафе «Богатырь». 

Планетарий. Посещение 
планетария погрузило гостей 
в таинственный мир небес-
ных светил.

Оздоровтельно-физкуль- 
турные мероприятия. Гости 
приняли участие в спортив-
ных состязаниях и продемон-
стрировали свою физическую 
подготовку.

Своих не бросаем!

1 декабря 2023 года 
группа «Семицветик»  
МАДОУ «ДС «Звёздочка» 
посетила музей «Русская 
изба» в МБОУ ДО ГДТ 
«Академия талантов». Му-
зей расположен в отдельно 
отведённых комнатах. Его 
главные украшения - ма-
кет русской печи, деревян-
ный стол и скамьи, а также 
домотканные дорожки. В 
музее также представле-
на уникальная коллекция 
старинных предметов рус-
ского народного быта: кре-
стьянская утварь (прялки, 
коромысло, ухват, утюг на 
углях, самовар, люлька, чу-
гунки, старинная вышивка, 
домотканные половики, 
расписные полотенца и 

В рамках городского меж-
ведомственного и междис-
циплинарного психолого- 
медико-педагогического кон- 
силиума на базе детско-
го сада «Золотой петушок» 
прошёл мастер-класс «При-
менение интерактивных ме-
тодик песочной терапии как 

Экскурсия в музей 
«Русская изба»

др.), игрушки, наряды, про-
дукты народного и декора-
тивно-прикладного творче-
ства. Ребята познакомились 
с историей старинных рус-
ских игр, которые сохра-
нились до наших дней и 
передавались из поколения 
в поколение, вбирая в себя 
лучшие национальные тра-
диции. С огромным удоволь-
ствием юные посетители 
участвовали в этих забавах. 
Они узнали больше о рус-
ских культурных традициях 
и получили заряд положи-
тельных эмоций и хорошего 
настроения.

И. Мирзегасанова, 
воспитатель.

Е. Кожухова, 
учитель-логопед.

Полезный песок

профилактика нарушений 
в эмоционально-волевой и 
коммуникативной сферах у 
дошкольников» для молодых 
педагогов-психологов детских 
образовательных организаций. 

Педагоги-психологи от-
правились в путешествие с 
детьми. Коллегам предла-

гали проблемные ситуации, 
в которых они проживали 
возможные жизненные сце-
нарии вместе со своими ге-
роями. Здесь осуществлялся 
переход воображаемого в ре-
альное. Нужно было вжиться 
в роль и свободно её сыграть 
в соответствии со сценари-
ем. Важным условием явля-
лось активное вовлечение 
всех участников в групповой 
процесс вслушивания, всма-
тривания в себя и партнёров, 
проявление эмпатии. Этот 
принцип позволил осмыс-
лить происходящее и найти 
способы решения проблемы.

Световые эффекты интер- 
активной песочницы погру-
зили участников тренинга 
в воображаемую ситуацию, 
стимулируя фантазию, твор-
ческое воображение, вызы-
вая положительные эмоции. 

Кроме того, было отрабо-
тано применение различных 

техник песочной терапии в 
работе с дошкольниками с на-
рушениями эмоционально- 
волевой сферы в условиях 
ДОУ. Игры с песком име-
ют большое значение для 
поддержания психического 
здоровья, развития познава-
тельных процессов, оказыва-
ют влияние на становление 
всех сторон личности ребён-
ка, формируют гуманное, ис-
креннее отношение к людям 
и всему живому.

В настоящее время пе-
сочная терапия получила 
широкую известность и её 
применение остаётся привле-
кательным для многих специ-
алистов. Участники мастер- 
класса получили много по-
лезной информации.

А. Валеева, 
педагог-психолог.

Л. Мавлиханова,  
учитель-дефектолог.

Театральная деятель-
ность. Вниманию зрите-
лей был представлен показ 
сказки «Твори добро» 

Рисование в технике 
Эбру. Все с увлечением 
окунулись в мир творче-
ства, нетрадиционное рисо-
вание. Каждый гость создал 
образы на свой вкус и фан-
тазию.

Консультация логопеда. 
Высококвалифицирован-
ные специалисты помогли 
родителям определить уро-
вень развития речи своего 
ребёнка и провели необхо-
димую консультацию.

Марафон посетило много 
неравнодушных людей (пе-
дагоги, родители с воспи-
танниками, работники ДОУ 
и т. д.). От всего сердца бла-
годарим пришедших за то, 
что откликнулись и приня-
ли участие в мероприятии. 
Все вырученные средства 
будут направлены на под-
держку участников СВО.
Ф. Керимова, Н. Курячая, 

воспитатели.
Г. Ефремова, 

учитель-логопед.



Правда Севера № 49, 16 декабря 2023 года

22 ИНФОПОЛЕ

к сведению

График личного приёма избирателей 
депутатами Городской Думы 

МО г. Новый Уренгой седьмого созыва 
на декабрь

Дата 
приёма

Депутат Городской Думы
Часы 

приёма

18 декабря Пикалов Артём Анатольевич 17:00-18:00
19 декабря Горлач 

Николай Александрович
Р-н Коротчаево, 

17:00-18:00
19 декабря Лешан 

Дмитрий Георгиевич
18:30-19:30

21 декабря Корчагина 
Наталья Владимировна

16:00-17:00

21 декабря Цуканова 
Жанна Петровна

17:00-18:00

21 декабря Шумова Полина Михайловна 17:00-18:00
22 декабря Джабуев 

Алибек Умалатович
17:00- 18:00

23 декабря
Прудников 

Константин Николаевич

Р-н Лимбяяха, 
11:00-12:00;

р-н Коротчаево, 
13:00-14:00

25 декабря Кашникова 
Екатерина Николаевна

17:00-18:00

26 декабря Сергиенко 
Александр Владимирович

14:00-15:00

26 декабря Шен Виктор Валерьевич 18:00-19:00
27 декабря Скурихин 

Алексей Сергеевич
16:00-17:00

Приём граждан проходит в дистанционном режиме 
по предварительной записи по тел. 94-77-79
с 8:30 до 12:30 и с 14:00 до 17:00 ежедневно, 

кроме субботы, воскресенья и праздничных дней. 

График приёма граждан 
в местной общественной приёмной

Новоуренгойского местного отделения 
партии «Единая Россия» 

на декабрь

Дата 
приёма

Депутат Часы 
приёма

19 декабря Михайлов Яков Владимирович 16:00-17:00
20 декабря Прудников 

Константин Николаевич
16:00-17:00

21 декабря Корчагина 
Наталья Владимировна

12:30-13:30

22 декабря Павлова Анастасия Леонидовна 16:00-17:00
26 декабря Сергиенко 

Александр Владимирович
15:00-16:00

26 декабря Шен Виктор Валерьевич 17:00-18:00
27 декабря Кустов Виктор Васильевич 16:00-17:00
28 декабря Сухачев Сергей Николаевич 17:00-18:00
28 декабря Цуканова Жанна Петровна 17:00-18:00

Приём граждан проходит
по предварительной записи по тел. 8-922-453-49-45

с 9:00 до 12:00 и с 14:00 до 17:00 ежедневно, 
кроме субботы, воскресенья и праздничных дней.

Обратите внимание!

До 1 января 2024 года все потребители 
газа должны перезаключить договоры на 
техобслуживание газового оборудования, 
в том числе и те, у кого договор уже заклю-
чён. Нововведения касаются собственников 
газифицированных индивидуальных жилых 
домов и квартир в многоквартирных домах. 

Также перезаключить договоры на техническое 
обслуживание внутридомового газового обо-

рудования обязаны управляющие компании, 
ТСЖ и ЖСК.

Заместитель губернатора ЯНАО, директор 
департамента госжилнадзора ЯНАО Сергей 
Карасёв поручил органам местного само-

управления совместно с газораспределитель-
ными организациями провести внутренние совещания, 
проанализировать ситуацию в каждом муниципальном об-
разовании, организовать и взять на контроль работу по при-
ведению в соответствие с законодательством требований к 
правилам техобслуживания внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования.

- Главная задача всех участников процесса - провести ра-
боту по перезаключению договоров с потребителями грамот-
но, оперативно, не доставляя неудобств ямальцам, пользую-
щимся газом. У каждого жителя должна быть возможность 
в удобное время прийти и заключить новый договор на тех-
ническое обслуживание. Вместе с тем, каждый потребитель 
ресурса должен знать об ответственности за сознательное 
уклонение от требований, предусмотренных законодатель-
ством, - отметил Сергей Карасёв. 

Газораспределительные организации Ямала уже активно 
проводят работу с абонентами. Сотрудники организаций, на-
чиная с 1 сентября 2023 года, информируют потребителей, 
перезаключают договоры на проведение технического об-
служивания газового оборудования, проводят консультации 
очно и по телефону.

При отсутствии договора поставщик 
будет вправе приостановить подачу газа 

и назначить штраф до 2 000 рублей.
По информации пресс-службы губернатора округа

важно знать
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ОТЕЧЕСТВО МОЁ РОДНОЕ

О, как велик, о, как могуч
Твой добрый лик, твой солнца луч
И помыслы твои благие!
Люблю тебя, живу тобой, 
Мой отчий край, мой край родной,
Вселенная по имени Россия!

Свечение добра, свечение любви
Далёкое и близкое такое.
Ты музыка небес, ты вечный зов земли,            
Отечество моё родное.

Отчизна, ты одна - великая страна,  
Рождаешь сыновей-героев.         
Отечество моё, отечество моё,
Отечество моё родное.

Судьба моя - в твоей судьбе,
И жизнь моя в тебе, в тебе,
И радости мои земные.
Мой отчий дом, моя семья,     
Любовь моя, земля моя, 
Страна моя, что названа Россией.  

Полина Росошик
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ИНФОПОЛЕ

Уважаемые земляки!
Поздравляю вас 

с Днём Конституции Российской Федерации!
В непростые времена Основной Закон государства обеспе-

чивает стабильность и развитие общества. Он гарантирует 
права и свободы, утверждает верховенство закона, защища-
ет главные ценности России. 

Сохранение и приумножение достижений, бережное от-
ношение к истории, динамичное развитие государства - 
наши главные задачи. Уверен, гражданская активность, от-
ветственность и трудолюбие ямальцев и впредь будут вести 
страну к успеху и процветанию.

Искренне желаю всем вам крепкого здоровья, гармонии в 
семьях и успехов на благо Ямала и России!

Дмитрий Артюхов, 
губернатор ЯНАО

Дорогие ямальцы!
Поздравляю вас с главным 

государственным праздником России - Днём Конституции!
30 лет назад россияне приняли важное для страны решение, 

проголосовали за её суверенитет и самодостаточность, ува-
жение и защиту каждого её жителя. Время доказало, что люди 
сделали правильный выбор: наши дети и внуки живут в великом, 
справедливом и сильном государстве.

Сегодня Конституция Российской Федерации - это правовой 
фундамент, который является ключевым звеном при принятии 
решений и на государственном уровне, и при реализации прав и 
свобод каждого из нас. 

Убеждён, будущие поколения, так же как и мы, будут верны 
заложенным в основном законе страны принципам демократии и 
общенациональным ценностям. 

Желаю добра, процветания, мира!
Сергей Ямкин,

председатель Законодательного Собрания ЯНАО

Уважаемые жители Уральского федерального округа!
Сегодня исполняется 30 лет 

действующей Конституции России.
С её появлением начался новый период в жизни страны, 

нашей с вами жизни. 
Принятие Основного Закона подвело черту под периодом 

неопределённости и потрясений. Одобрив Конституцию на 
референдуме, граждане поддержали создание нового, суверен-
ного и сильного российского государства. 

 Но полностью потенциал Основного Закона страны рас-
крылся уже в нынешнем веке. Объединение общества вокруг 
президента России позволило на практике реализовать букву 
и дух Конституции. Это относится к гарантиям прав и сво-
бод человека, федеративному устройству, принципам право-
вого и социального государства. То, что было провозглашено 
30 лет назад, сегодня стало реальностью. 

Мы по праву можем гордиться российской Конституцией. 
По форме и содержанию это логичный и выверенный доку-
мент. Он устанавливает разумный баланс между интере-
сами человека и государства, центра и регионов, правами и 
ответственностью всех ветвей власти.

Однако новые вызовы, возникшие перед страной, потре-
бовали развить ряд положений Конституции, которые ка-
саются приверженности национальным ценностям, укреп-
ления суверенитета России, совершенствования единой вер-
тикали власти. Одобрение поправок к Основному Закону 
в ходе всенародного опроса в 2020 году свидетельствует об 
уважении граждан к Конституции, вере в её действенность и 
силу. О том же говорит их готовность защищать свои права 
и свободы, суверенитет страны от внешней агрессии, с кото-
рой столкнулась Россия.

Уверен, Конституция и в дальнейшем поможет нам раз-
виваться успешно и динамично, быть открытой, уверенной в 
себе и привлекательной для жизни страной.

С Днём Конституции, дорогие друзья!
Счастья вам, здоровья, успехов и процветания!

Владамир Якушев, 
полномочный представитель Президента РФ в УРФО
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